

OBSERVATORIO CUBANO DE CONFLICTOS

FUNDACIÓN PARA LOS DERECHOS HUMANOS EN CUBA

INFORME DE PROTESTAS, DENUNCIAS Y ACCIONES CÍVICAS EN CUBA SEPTIEMBRE 2025

NOTA DE PRENSA

Cuba: En septiembre, nuevo récord de protestas y denuncias:1.127

El Observatorio Cubano de Conflictos (OCC) superó su récord histórico de 1023 protestas, denuncias y acciones cívicas en Cuba, alcanzado el mes anterior, con 1.127 en septiembre de 2025, un mes en el que los desafíos al Estado policial también registraron una nueva marca con 323 de estas osadas confrontaciones con presencia física en las calles o pintando muros y descargando la ira en redes sociales; el enojo por los apagones sin fin y la cada vez más crítica falta de agua corriente encabezó cientos de críticas a los servicios públicos; y la represión volvió a recrudecerse contra presos políticos, opositores, activistas y miembros de la sociedad civil en general denuncias por inseguridad ciudadana experimentaron una alarmante duplicación en su saldo de muertes, desapariciones, violencia y delincuencia.

Después de haber liderado por dos meses el registro mensual del OCC, los Desafíos al Estado policial se ubicaron segundos en agosto, pero regresaron arrolladoramente a la cima en septiembre con 323 protestas y denuncias. Estas acciones contestatarias lo bastante audaces como para provocar una reacción represiva incluyeron 16 protestas físicas como cacerolazos, bloqueos de calles y encendidas discusiones con las autoridades, destacándose una masiva marcha en Gibara, Holguín. También ocurrieron acciones clandestinas, entre ellas 11 grafitis antigubernamentales y sabotajes y vandalismo a propiedades del Estado. En las redes sociales activistas, intelectuales y miembros de la sociedad civil abordaron diversos ángulos de la crisis multilateral y la represión y emplazaron con determinación a los dirigentes comunistas.

La categoría de otros servicios públicos quedó segunda en septiembre en el registro de protestas y denuncias del OCC con 245, en su mayoría relacionadas con el desastroso estado del Sistema Electroenergético Nacional (SEN), que sufrió el segundo apagón total del año y altísimos déficits de generación. En ese contexto ocurrió una masiva protesta en Gibara (Holguín), así como 13 de calle y cacerolazos, mientras que la falta de agua potable corriente también sacó en cuatro ocasiones a los vecinos a bloquear calles. El conflictómetro del noveno mes del año continuó igualmente recolectando denuncias sobre los servicios de gas licuado, salubridad, transporte y funerarios

Los actos represivos escalaron en septiembre al tercer lugar con 152 en el registro de septiembre del OCC, comparados con 89 en agosto. Se volvieron a dictar severas sentencias contra personas que protestaron presencialmente por los apagones o se expresaron en las

redes sociales. Un hombre en Santiago de Cuba fue condenado a 4 años y medio de prisión por grabar con su celular una cola para comprar gas licuado.

En el noveno mes de 2025 el OCC compiló en la categoría Inseguridad Ciudadana 121 protestas o denuncias que ubicaron esta clasificación como cuarta, por encima de las preocupaciones con la alimentación y la salud. Los reportes de cubanos muertos por la violencia social, criminal o de género sumaron 21, comparados con 28 en agosto. Hubo además 17 reportes de personas desaparecidas. Los delitos de latrocínio se mantuvieron en septiembre a un nivel comparable al del mes anterior, con 53, frente a 56 en agosto. La cifra más reciente incluye 21 robos y hurtos, incluyendo uno en la casa del Secretario del Partido Comunista en Las Tunas; 13 asaltos; 8 robos de vacunos y otros animales; y 9 estafas o extorsiones: por segunda vez robaron a cubanoamericanos de visita la tarjeta de residente permanente para exigir miles de dólares por el documento.

En el conflictómetro de septiembre, 99 protestas o denuncias se relacionaron con la situación de la Salud Pública. El mes se caracterizó por una compleja situación epidemiológica en hasta 11 provincias, con cientos de personas afectadas por los arbovirus y varios muertos en municipios de Matanzas, sin reactivos para diagnosticar. Se expusieron asimismo el desmoronamiento de infraestructuras, recursos y servicios en 14 hospitales; y la escasez de medicinas, que obliga a los cubanos a recurrir al mercado negro, generalmente pagando precios prohibitivos y sin garantías.

Temas destacados en septiembre en la clasificación de Otros Problemas Sociales (79) fueron las consecuencias sociales de la emigración masiva; el impacto psicológico de la estresante crisis multilateral, considerados por una experta como una “epidemia silenciosa”; las estrecheces que afrontan las madres solteras en medio de la debacle económica y social, y la persistencia de la adicción a El Químico y otras drogas baratas entre los jóvenes, pese a una fuerte ofensiva policial y judicial contra traficantes y expendedores

La Categoría Alimentación-Inflación-Agricultura acumuló en el registro de septiembre del OCC 92 protestas, denuncias o acciones cívicas. La bitácora del OCC confirmó con numerosos ejemplos las conclusiones del informe 2025 sobre el Estado de los Derechos Sociales en Cuba, elaborado por el Observatorio Cubano de Derechos Humanos (OCDH), el cual halló que 7 de cada 10 cubanos han dejado de desayunar, almorzar o comer por falta de dinero o alimentos, mientras que en los mayores de 70 años, la proporción asciende a 8 de cada 10. Se recibieron por otra parte reportes sobre atrasos de hasta cuatro meses en la distribución de alimentos de la canasta básica subsidiada como el arroz y el azúcar, y aunque la inflación ha disminuido, se ha conseguido según expertos gracias a una brutal reducción del poder adquisitivo

En el mes 9 de 2025 en la columna de protestas y denuncias del OCC relacionadas con la Vivienda se asentaron 24. Versaron entre otros tópicos sobre los daños causados a hogares en Guantánamo y Santiago de Cuba por las lluvias de la depresión tropical No. 9; casos de derrumbes (4 en esa zona oriental, 3 en La Habana y uno en Artemisa); la intemporalidad de los llamados albergues “temporales”; las condiciones críticas de los inmuebles escolares; las familias que se atrincheran en locales desocupados y viven en permanente amenaza de desalojo hasta que les llega su hora; y el caso de una maestra que decidió dejar el magisterio y un salario mejor para acercarse a levantar un techo para su familia.

▪ [A la señora de este reel](#), una diferencia de voltaje durante uno de los “alumbrones” de 2 a 4 horas a que se limita hoy el servicio de electricidad en la mayor parte de Cuba le quemó el refrigerador, el televisor, los ventiladores y otros equipos eléctricos muy difíciles de reponer en la isla. Pero como se desprende de su llanto, esa es solo la gota que colmó su copa, abrumada por la desesperante crisis humanitaria en que el régimen comunista mantiene sumido al pueblo cubano.

<https://www.facebook.com/reel/1764806681579622>